



## # lettre d'infos -- Questempense -- n°1 / Automne 2020

Bonjour à toutes et tous,

Nous, Camille Barkallah, Etienne Le Bideau, Maëla Naël, Manon Ruffy, et Yoann Durrieu, sommes ravis de vous partager cette première lettre d'infos trimestrielle de notre projet d'**installation agricole en polycultures élevages en collectif**, qu'on a appelé, à ce stade, "Questempense"... non loin de Questembert dans le Morbihan !

Pour ceux qui auraient manqué les premières étapes, voici quelques repères :

- Juillet 2019 : Manon et Camille quittent leur emploi avec une vague idée d'installation agricole future en collective... l'**élevage de vaches laitières** pour l'une, le **maraîchage** et la **transfo de légumes lactofermentés** pour l'autre. Etienne fait des stages découverte en **élevage de brebis** et **transformation fromagère** et se rend compte qu'il adore ça. Yoann est encore le nez dans son boulot, Maëla aussi, mais ils le lèvent de temps en temps et sont attirés par les projets naissants chez les trois autres.
- En décembre 2019, premier week-end collectif à Molac, chez Manon, destiné à poser les premières briques de notre projet collectif : notre ferme idéale, nos sources de motivation, nos craintes, notre rapport au temps de travail et à l'argent, nos lignes rouges, etc. Nous nous mettons d'accord sur la localisation : à 20min max autour de Molac. Bref, **nous nous disons oui !**
- Pendant le premier semestre 2020, nous échangeons sur une grande diversité de thématiques de travail : **commercialisation, techniques de cultures et d'élevages, gamme de produits, communication, organisation du travail**... Nous diffusons une petite annonce dans divers réseaux et recevons une quinzaine de réponses d'agriculteurs non loin de la retraite !
- En juin 2020, **premières visites de fermes**... Coup de foudre sur l'une d'entre elles, nous vous en parlerons dans la prochaine lettre d'infos.

Cette rentrée 2020 marque plusieurs nouveautés enthousiasmantes :

> Du côté d'Aurillac, Yoann commence sa formation **Transformation Fromagère Fermière, à l'ENILV**, et un premier stage dans la ferme Le Poutérèse en Ariège.

> Pendant ce temps là, dans le Morbihan, Etienne et Maëla terminent le remplacement d'un éleveur de vaches laitières et s'immergent dans ce **territoire accueillant**. Camille se forme deux mois sur l'**auto-construction d'outils** avec la coopérative l'Atelier Paysan et Manon reprend des stages et salariats en élevage laitier **à la recherche du modèle de production idéal**.



D'ici l'installation prévue mi-2022, les démarches à mener, en parallèle les unes des autres, sont nombreuses :

- Construire notre collectif (ça, c'est bien entamé)
- Continuer à pratiquer les différentes activités prévues, stages, salariats, formation
- Suivre le parcours d'installation dit "aidé" permettant l'accès aux subventions européennes pour les jeunes agriculteurs (la fameuse DJA). Ca passe par des journées de regroupement obligatoire, des formations spécifiques inscrites dans un parcours de professionnalisation personnalisé (PPP) ;
- Travailler avec les agriculteurs cédant la ferme sur la transition de leur activité à la nôtre

- Travailler sur le dimensionnement technico-économique de notre activité sur la ferme ciblée, faire des choix et des compromis techniques, chiffrer ce que ça peut donner et commencer à aller voir des banques pour tâter le terrain ;
- Préparer la constitution d'une société, écrire des statuts, préparer tous les aspects juridiques.

**On vous racontera la suite dans quelques mois !**

[Se désinscrire](#)

Envoyé par  
 sendinblue

